

Don Tobías y los ángeles

68.120



LAS memorias de Tobías Barros Ortiz (*Testigos del Siglo XX*, Edit. Aconcagua) adoptan la forma de una entrevista que le hacen más de una docena de "historiadores". Y van saltando cosas otras, se activinan.

Por ejemplo, este asunto de las vocaciones. —Si, todavía estábamos en el tiempo en que era común que parlantes de uno preguntaran alarmados: ¿Qué hizo este niño? ¿Por qué lo metieron a la Escuela Militar? Tiempos anteriores a 1920. —¿Qué hacíamos nosotros después del servicio? Algunos salíamos a pololear, digamos a la Plaza Brasil o a la Plaza de Armas o al paseo de la Alameda. Después, volvíamos al Casino; no podíamos quedarnos en ninguna parte, ¿dónde nos íbamos a quedar? A comer...? No teníamos plata para eso. Gastábamos mucho en vestirnos. El Ejército era muy elegante. Cuando pienso las cosas a que nos obligaban en materia de uniforme sería tema para la revista Paula.

Chauchas y cincos y centavitos se iban en mantener uniformes de campaña, de gala, de servicio, botas de cuero y de charol, en pagar la cuota mensual al sastre. El Casino, los Casinos Militares, eran la verdadera casa de estos jóvenes. Allí se mataban las horas. Y se conspiraba. No en voz muy alta, pero se conspiraba.

Presidentes que manden

Según Tobías Barros Ortiz, todos, o gran parte, tienen un



"...a mi juicio, Alessandri era un caudillo más que un Presidente como los que conocíamos".

solo propósito: obtener mayor autoridad para el Ejecutivo. Quitarles a los parlamentarios, que cambiaban leyes por votos. La Liga Militar hacia 1912, por ejemplo, sólo pretendía: terminar con la influencia nefasta de los políticos en el Ejército que obligaba, para llegar a los grandes cargos, a tener padrinos políticos. Con idéntico fin se constituyó en 1919, el "Movimiento Armstrong" (de Moore, recílico Barros Ortíz). Para "darle fuerza al Presidente" (Juan Luis Santafuentes).

La cosa venía de atrás, de los tiempos de don Ramón Barros Luco (1910-1915). Grupos secretos para obtener mejores cargos, respeto al escalafón, rentas dignas; en los casinos los oficiales ingresaban a la masonería. Los que se negaban, eran "beatos". Masones y "beatos". La Guerra de don Laddao sobre la que aún se especula, no fue —según el memorilista— sino un golpe de efecto para que el Tribunal de Honor en Santiago, que dudaba entre Arturo Alessandri y Luis Barros Borgoño, eligiera al primero, que era el que había sacado más votos. Consistió en la movilización de diez mil hombres (la Primera División de Tacna) que hizo el General Cabrera. En Tacna, naturalmente. Si hubieran decidido marchar sobre Santiago se habrían demorado tres meses y habría llegado la mitad.

El pueblo y la política

Algo notable que señala Tobías Barros, es la ausencia del pueblo dentro de la política. La mayoría de los chilenos no aparecen actuando efectivamente en la designación de sus presidentes y legisladores sino después que Arturo Alessandri les hace tomar conciencia de sus derechos. Año de 1920. La gente ya ha olvidado que "don Arturo" (dechista en su segunda administración) fue en esa época el León Trotsky de Chile, el demolidor de las oligarquías mineras, vitivinícolas, bursátiles. Vivía donde está hoy el Ministerio de Defensa. Las multitudes de obreros y campesinos rodeaban su casa, raspaban el estuco de las paredes "para hacerse agujas milagrosas". Su "querida churama" creció. Ese chileno a la napolitana, eufórico, inesperado, ingenioso, con algo de actor, de tenor de ópera, les hablaba de igual a igual, los subía y bajaba a garabatos. Más bien los subía. Era de los suyos. Pueblo. Con él y contra

la derecha. Don "Arturo" visitaba los regimientos. Y frente a los jóvenes oficiales, medio en broma, medio en serio, les decía: "Ustedes me dejan solo".



Las delicadezas de Ibáñez: "Era muy fino en su trato, jamás dejó, por ejemplo, de abrir la puerta o de poner el abrigo a sus visitantes".

AUTORÍA

Lafourcade, Enrique, 1927-2019

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Tobías y los ángeles [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa